

REGENERACIÓN

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

Año I

Lema del Partido: MORALIDAD Y TRABAJO

Núm. 45

Editor: LIC. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 11 de octubre de 1913

Redactor: ELOY TRUQUA

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

ANÁLISIS de los partidos militantes

I
Vamos a hacer un examen concienzudo y con la mayor imparcialidad de las tres fracciones políticas que en la actualidad trabajan por llegar al Poder; para ello es indispensable que, y aunque a la ligera, tengamos que referirnos a sus respectivos Candidatos, lo haremos con el respeto y cultura que siempre nos ha caracterizado.

La presente campaña política dió principio con dos partidos—los más antiguos: el Civilismo y el Fernandismo, y era de suponer que, dado el patriotismo de los costarricenses, sólo esas dos agrupaciones entrarán en la lid; Civilismo o anti-Civilismo; o bien Fernandismo o anti-Fernandismo, pues dadas las circunstancias especiales políticas era antipatriótico pensar en una división y mucho más en el anti-Fernandismo.

Como del antiguo Jimenismo quedó un pequeño grupo, al que indebidamente se ha dado en llamarlo «Olimpo», y decimos indebidamente, porque en una verdadera República no hay ni puede haber nobleza, este grupo, que siempre ambicionó estar en el Poder, haciendo a un lado los sentimientos patrióticos y movido solamente por la ambición, en lugar de tratar de unificar el anti-Fernandismo, salieron a la palestra política pretendiendo formar un tercer Partido.

Esa pequeña fracción principió por llamarse «Cletista», pues se decía que el Candidato lo sería el Lic. don Cleto González Víquez; pero como ya la gran mayoría de los ciudadanos estaba afiliada a los Partidos Civil y Fernandista, y el nuevo Candidato no era muy popular, debido a que en su Administración lo único que se hizo fué derrochar lastimosamente las rentas nacionales, esa Candidatura no tuvo eco alguno.

Vista por el Cletismo su impopularidad, esa misma fracción proclamó como Candidato al Doctor don Pánfilo J. Valverde; mas como este señor puede ser un buen médico, pero no un buen político, el Valverdismo no avanzó cosa al-

guna; y guiados por su desenfrenada ambición hicieron a un lado al Doctor Valverde y proclamaron Candidato al Doctor don Carlos Durán, que a decir verdad, corre parejas con su colega el Doctor Valverde, pues ambos son buenas personas, buenos médicos y... nada más.

A la Candidatura del Doctor Durán se agregaron algunos capitalistas y unos hacendados, contribuyendo los primeros con grandes sumas de dinero, y con este elemento organizaron la pequeña agrupación política que hoy lleva el nombre de «Unión Nacional», fracción que para conseguir algunos adeptos no vaciló en recurrir al indigno y vergonzoso medio de ofrecerles dinero, no siendo—por desgracia—la primera vez que lo han puesto en práctica.

Aparentemente esta fracción creció en pequeña escala debido a varias circunstancias, siendo las principales: primera, a que entre ellos había algunos hacendados que pretendieron que sus peones se afiliaran a ella; y segunda, a que ocurrieron al medio de hacer creer que era una candidatura oficial, motivo por el cual algunos incautos neutrales y unos pocos empleados públicos—que están al sol que más calienta—se afiliaron e hicieron presión para que los subalternos lo hicieran.

La fracción Unión Nacional (insistimos en llamarla fracción porque por su pequeñez no merece llamarla Partido) llegó a cierto límite; pero ya una vez que a quienes habían atrapado no se les dió más dinero y convenciéndose los incautos que en realidad no era esa Candidatura apoyada por el Gobierno, principió el desbande viniendo muchos de ellos al Partido Civil, y hoy esa fracción puede decirse que se evapora.

Esta es la triste historia de ese pequeño grupo Duranista que tendrá que liquidarse en breve por falta de cohesión y de garantía para promover en el Gobierno el bienestar de Costa Rica.

En el próximo artículo nos ocuparemos del Fernandismo.

VICO

Las protestas fernandistas de Limón son tan ciertas, como cierta es la derrota que el fernandismo se llevará

En el número 518 de «El Republicano», correspondiente al 30 de setiembre próximo pasado, el Corresponsal de ese periódico, en esta ciudad, contestando a sus directores, que asombrados del crecido número de protestas fernandistas de Limón que publicó en estos días el órgano del Partido Civil, y sospechando el engaño, artificio o trampa, escribie-

ron al Corresponsal para indagar la verdad, éste dice: «En contestación a lo que ustedes me preguntan, respecto a las protestas que en REGENERACIÓN se publican, les diré que dichas protestas las recogió el Civilismo desde que principieron nuestros trabajos, y ahora las siguen explotando sin tomar en consideración que muchos de los protestantes

han vuelto de nuevo a nuestras filas. Entre dichas protestas aparecen las de algunas personas que toda su vida han sido Civilistas reconocidos, como un tal Alfredo Soto, y ahora aparecen protestando para causar efecto. Total: estratagemas desgraciadas del agónico Civilismo, que fallece aquí de consunción y de rabia».

Si las aludidas protestas las recogió el Civilismo, como lo confiesa el corresponsal, y como es la verdad (aquí están los originales en la Secretaría del Club), entonces no son falsas como maliciosamente las califica «El Republicano». Lo malo sería que sin recogerlas las hubiéramos publicado.

Es verdad que muchas de esas protestas se recogieron desde los comienzos de la campaña, pues desde que ésta comenzó también el pueblo principió a demostrar su cordura, apartándose de una causa desprestigiada; pero no es verdad que se hayan publicado dos o más veces, como se da a entender. Todas las publicadas son protestas legítimas, de ex-fernandistas que a tiempo conocieron su error.

Por primera vez se publicaron 55 y luego 23; total: 78, lo que es un verdadero descalabro para el Fernandismo, y más para el Fernandismo de Limón, en donde apenas contaba con unas doscientas adhesiones; es decir, casi un

50% de fernandistas que les vuelven las espaldas avergonzados, mientras el otro 50% permanece adherido al puestecito municipal; pero también se les desmoronará.

En cuanto al tal Alfredo Soto, el protestante era Fernandista y su segundo apellido es Aguilar; el otro Alfredo Soto, Civilista reconocido, tiene por segundo apellido Fernández. Ya ve el Corresponsal que no servimos *gato por liebre*. Si el Corresponsal nos indica un solo Civilista que se haya prestado a protestar para causar efecto, se lo pagaremos a precio de oro, si no lo dejaremos en el lugar que le corresponde a los farsantes. En cuanto a que muchos de los protestantes han vuelto de nuevo a las filas fernandistas, esos muchos son solamente dos; que pruebe lo contrario el Corresponsal; y esos dos *re-probos*, digo *re-protestantes* serán del último que los compre.

Convénzase, don Máximo, de los engaños de sus admiradores de Limón y convénzase «El Republicano» de que en las protestas que publica el Civilismo no hay *engaño*, *artificio*, ni *trampa* y que quien verdaderamente está *agonizando* por sus *desgraciadas estratagemas* es el Fernandismo que fallecerá de *consunción* y *de rabia*.

EL CORRESPONSAL

Limón, 3 de octubre de 1913.

Notas de Heredia

Pasó la manifestación Fernandista; aquí como en todas las demás partes de la República en donde el Fernandismo ha pretendido manifestar sus fuerzas, ha dejado en el ánimo del pueblo honrado que observa con la serenidad de espíritu que los actuales momentos de angustia para la Patria, requieren una amarga desilusión.

Los partidos políticos, tanto en Costa Rica, como en cualquier otro país civilizado, hacen propaganda patriótica y honrada y manifestaciones de cultura y de respeto a la sociedad, a las autoridades y al mismo pueblo cuyo apoyo solicitan; mas el Fernandismo que carece de armas nobles no puede hacer esta clase de propaganda digna, y se complace en llevar al ánimo de sus copartidarios los instintos de insubordinación y de barbarie.

No de otra manera podemos calificar los innumerables atropellos cometidos por la mayoría de los manifestantes fernandistas en su manifestación en esta ciudad, el cinco del corriente, sin que ni de los Jefes del Fernandismo de Heredia ni de los demás de la República hayamos oído una protesta, ni siquiera una frase de desaprobación para los actos incorrectos de sus amigos.

Para ellos el adversario político no merece respeto ni consideración; por eso los hemos visto recorrer en el mayor desorden las calles de la ciudad injuriando a señoras honorables y virtuosas, por eso se han abalanzado sobre señoritas que, por su edad y pureza de sentimientos, son acreedoras al mayor respeto para despojarlas de las cintas, distintivo de los partidos políticos de sus simpatías, comprometiendo a los hermanos y padres de ellas a salir en su defensa.

Para ellos el hombre honrado que ha constituido una familia, que la ha educa-

do con esmero para que más tarde sus miembros sean orgullo de la sociedad y de la patria, no tiene mérito alguno; y por el simple hecho de no participar de sus ideas subversivas, le lanzan frases injuriosas obligando a sus parientes a salir en defensa de los fueros de la dignidad ofendida.

Para ellos, el policía que en cumplimiento de su deber se interpone en su camino devastador para evitar sus atropellos, no es sino un intruso a quien deben eliminar con el puñal homicida, como sucedió con el Sargento de Policía Maurilio Muñoz, Lauro Barboza y varios otros, víctimas de sus desenfrenadas pasiones políticas.

¿Serán los artesanos, será el pueblo de Costa Rica, el verdaderamente responsable de esos hechos? No, mil veces no. El pueblo de Costa Rica es por su naturaleza moderado, virtuoso y trabajador; y si en las luchas políticas lo vemos cometer desafueros, los responsables son los directores, especialmente los del Fernandismo, quienes con sus discursos subversivos, plagados de injurias y falsedades para con sus adversarios, exaltan los ánimos de quienes los oyen, haciéndoles creer que aquéllos son unos bandidos a quienes deben exterminar.

Ha llegado el momento de que los buenos costarricenses, especialmente aquellos fernandistas que aún conserven su cerebro libre de prejuicios, y su corazón limpio de pasiones mezquinas, mediten sobre los hechos de que nos ocupamos y se separen de esos Jefes que explotando su buena fe y credulidad, miran con indiferencia los resultados desastrosos de su propaganda sin importarles un comino la desgracia de la familia costarricense.

Tenga entendido el pueblo, que aque-

Pasa a la 4ª página

NUEVAS DIRECTIVAS

Provincia de Cartago

DIRECTIVA PROVISIONAL DE SAN JUAN DE TOBOSI

Presidentes Honorarios

Don Víctor Cordero
» Jacinto Mora

Presidentes Efectivos

Don Diego Hidalgo
» Mauro Badilla

Vicepresidentes

Don Francisco Herrera
» Ramón Badilla P.

Tesorero

Don Justo Padilla

Secretario

Don Jaime Alvarado J.

Vocales

Don Leonidas Ceciliano
» Calixto Alvarado
» Vicente Padilla
» Juan Ureña
» Diego Porras
» Ananías Mora
» Fernando Matías Amador
» Mauro Fallas
» Luis Fallas
» Estanislao Fallas
» José Padilla
» Francisco Padilla V.
» Francisco Romero
» Dolores Cordero

Provincia de Heredia

DIRECTIVA PROVISIONAL DEL PARTIDO CIVIL DEL CANTON DE SAN ISIDRO DE HEREDIA

Los suscritos ciudadanos en uso de sus derechos políticos ofrecemos trabajar con todo ahínco por nuestro candidato don Rafael Iglesias Castro, a fin de que rija los destinos del país en el período constitucional de 1914 a 1918.

Presidente Honorario

Don Benjamín Rodríguez A.

Presidente Efectivo

Don Ignacio Villalobos Castro

Secretario

Don José María Camacho R.

Tesorero

Don Adán Vindas A.

Jefe de Propaganda

Don Roberto Jiménez A.

Vocales

Don Eufrasio Sánchez P.
» Jacinto Chacón ú. ap.
» J. R. Ramírez S.
» Filadelfo Méndez ú. ap.
» Benjamín Arce M.
» Manuel Villalobos G.
» Joaquín Vindas A.
» Juan Ramírez H.
» Dionisio Araya V.

Nota.—No se publican 14 adhesiones por pedirlo así los interesados.

Provincia de Guanacaste

DIRECTIVA PROVISIONAL DE SANTA RITA, SAN PABLO Y COLONIA CARMONA

Presidentes Honorarios

Don Carlos Goyenaga
» Manuel Torres
» Juan Carrillo R.
» Vicente Campos

Presidentes efectivos

Don Isidro Rosales
» Juan Sánchez
» José Araya
» Francisco Calderón

Secretarios

Don Luis Espinosa
» Luis Chávez

Jefe de Propaganda

Don Tiburcio Medina

Propagandistas

Don Feliciano Pérez
» Adolfo Cruz
» Nemesio Mora
» Tomás Cortés

Vocales

Don Juan Chávez
» Carlos Mora
» Federico Vallejos
» Casimiro Cortés
» José Carmona
» Benito Godoy
» Eduardo Batista
» Francisco Gutiérrez
» Francisco Peralta
» Tomás Briones
» Pedro Gutiérrez
» Hipólito Valladares
» Adán Carmona
» Guillermo Gómez
» José María Oconor
» Cristino Cruz
» Ramón Cruz
» Francisco Figueroa
» Benjamín Gutiérrez
» Jenaro Murillo
» Eduardo Méndez
» Manuel Méndez
» Emilio Cruz
» Guadalupe González
» Francisco González
» José Neftalí Moraga
» Ezequiel Briones
» Emiliano Fuentes
» Juan Ramón Cortés
» José Ramón Brenes
» Ricardo Umaña
» Higinio Acevedo
» Dolores Castillo

Don Concepción Guevara
» Manuel Padilla
» Rosario Mena
» José Chévez
» Sacramento Medrano
» Donato Matarrita
» León Rosales
» Manuel Godoy
» Lorenzo Batres
» Jacinto Batres
» Roque Batres
» José María Arauz
» Pablo Torres
» Luis Godoy
» Hilario Rosales
» Salomé Méndez
» Isaac José Godoy
» Andrés Rosales
» Valentín Godoy
» Andrés Ruiz
» Leonidas Baltodano
» Cristino Pérez
» Cipriano Martínez
» Eusebio Rivas
» Leonidas Rivas
» Anastasio García
» Santiago Obregón
» Cayetano Montiel
» Domingo Montiel
» Eladio Varela
» Juan Peralta
» José María Peralta
» Manuel Peralta
» Simón Carrillo
» Alberto Carrillo
» Balbino Torres
» Pablo Valle
» Juan Carrillo
» Rodolfo Cárdenas
» Francisco Mendoza
» Bernardo Obregón

No se incluyen 22 adhesiones, por no ser conveniente.

DIRECTIVA PROVISIONAL DE LA CRUZ JURISDICCION DE LIBERIA

Acta de la sesión privada celebrada a las 4 y 30 p. m. del día 4 de mayo de 1913, para nombrar la Directiva que trabajará por llevar a la Presidencia de la República a nuestro esclarecido Jefe, don Rafael Yglesias Castro, acordaron formarla del modo siguiente:

Presidentes Honorarios

Don Leoncio Alegría
» Jerónimo Morice
» Reyes Martínez
» Gabriel Calderón

Presidente Efectivo

Don Vicente Camacho

Vice-Presidente

Don Juan Ramón Martínez

Secretario

Don Carlos Alegría

Tesorero

Don Gabriel Chavarría

Vocales

Don Esteban Mejía
» Eduvigis Mejía
» Telésforo C. Lara
» Herculano Rodríguez
» Esteban Vázquez
» Juan Cruz González
» Paulino Balitán
» Ismael García
» Servando Ortiz
» Toribio Mora
» Carlos Chacón

NUEVAS ADHESIONES

El que abajo suscribe, mayor de edad y vecino de Crifo Alto, se adhiere al Partido Civil.—Rogado de José Mora, Francisco Echavarría.

Yo, Juan Núñez Chacón, hago saber al público que he permanecido neutral; mas convencido de que el candidato del Partido Civil es la persona que puede regir con acierto los destinos de Costa Rica, me adhiero a ese Partido.—Juan Viñas, setiembre 28 de 1913.—JUAN NÚÑEZ CHACÓN.

Yo, Mercedes Picado Loría, hago saber que permanecí neutral hasta la actual contienda política, pero hoy me afilio al gran Partido Civil.—Juan Viñas, setiembre 30 de 1913.—MERCEDES PICADO LORÍA.

He permanecido neutral, pero hoy hago saber a mis amigos que soy Civilista y lo seré porque es el único a quien el pueblo racional debe adherirse.—Juan Viñas, setiembre 27 de 1913.—JUAN JOSÉ MÉNDEZ.

Yo, Jesús Méndez, mayor de edad y vecino de aquí, hago constar que he sido neutral, pero ahora que estoy bien convencido de que el Partido Civil es el único que ha sabido buscar entre los hombres al que sobresale en todo el país, me adhiero a dicho Partido Civil, que le proclama para el próximo período.—Juan Viñas, setiembre 27 de 1913.—JESÚS MÉNDEZ.

Yo, Dimas Fallas Mora, he permanecido neutral hasta hoy, pero ya bien convencido de que el Partido Civil que proclama al gran hombre don Rafael Yglesias Castro, es el único que nos dará garantías, me adhiero al gran Partido Civil de todo corazón.—Juan Viñas, setiembre 22 de 1913.—DIMAS FALLAS MORA.

Nosotros, Vicente Avila Jiménez y Carlos Jiménez Madrigal, mayores de edad y vecinos de San Ramón, nos adherimos al gran Partido Civil y prometemos votar por el insigne caudillo don Rafael Yglesias Castro para Presidente de la República.—Alajuela, 19 de octubre de 1913.—ROGADO DE LOS SEÑORES VICENTE AVILA Y CARLOS JIMÉNEZ, que no saben firmar, Ismael Villegas.

Yo, Vicente Mora Castro, de mi espontánea voluntad me adhiero con gusto al Partido Civil que proclama la Candidatura del distinguido hombre público don Rafael Iglesias Castro.—Naranjo, 20 de setiembre de 1913.—VICENTE MORA C.

Yo, Mariano Arce C., vecino de Concepción del Naranjo, hago saber, que hasta la presente he sido neutral; pero como ya se aproximan las elecciones es tiempo que de una vez el Partido Civil cuente con mi voto.—Naranjo, 20 de setiembre de 1913.—MARIANO ARCE C.

Conste que yo, Tomás Ramón Pereira, vecino de Aguacaliente, he permanecido hasta hoy neutral, pero viendo que es un deber de todo ciudadano emitir su opinión pública en bien de la patria, me adhiero al gran Partido Civil que proclama al digno caudillo don Rafael Yglesias Castro, que es el único que da garantías al pueblo trabajador.—San José, 5 de setiembre de 1913.—TOMÁS RAMÓN PEREIRA.

Yo, Francisco Bonilla Ocaña, mayor de edad, casado y vecino de San José, habiendo permanecido neutral, declaro que me adhiero al gran Partido Civil por ser el Partido de más orden y que por este motivo es el que está más seguro de triunfar.—San José, 30 de setiembre de 1913.—A ruego de FRANCISCO BONILLA OCAÑA, Miguel Esquivel.

Yo, Pedro Arce Granados, vecino del centro de la villa del Naranjo, de mi espontánea voluntad me adhiero al Partido Civil.—Naranjo, 30 de setiembre de 1913.—ROGADO DE PEDRO ARCE GRANADOS, Rogelio López.

Nosotros, los infrascritos, vecinos del barrio de Candelaria del Naranjo, gustosos nos adherimos a la candidatura que proclama como Jefe del Partido Civil, al distinguido ciudadano y hombre público don Rafael Yglesias Castro para Presidente de la República, en el próximo período de 1914 a 1918:

Filadelfo Torres R., Pedro Corrales Campos, Filemón Torres R., Santiago Corrales Campos, Máximo Barrantes, Víctor Castro

M., Ismael Vargas V., Joaquín Vargas V., Natividad Montoya Zúñiga, Bernabé Molina V., Faustino Barrantes C., Gordiano Corrales R., Evangelista Corrales A., Froilán Jiménez ú. ap., Andrés León Durán, José Rojas Fernández, Rogelio López ú. ap. y Cecilio Vargas V.—Naranjo, setiembre 30 de 1913.

Conste que yo, Blas Zúñiga Meléndez, había permanecido durante este debate electoral sin afiliarme a ningún Partido político, después de oír y conocer por medio de los propagandistas que tanto el Duranismo como el Fernandismo, no garantizan los intereses de nosotros los del pueblo, me adhiero con todo el entusiasmo de patriota, al gran Partido Civil que postula la candidatura del agricultor don Rafael Iglesias Castro para Presidente de la República.—Puriscal, octubre 5 de 1913.—ROGADO DE BLAS ZÚÑIGA MELÉNDEZ, por no saber firmar, Manuel A. Quirós.

Los que suscribimos vecinos del distrito tercero de Puntarenas, permanecemos neutrales; mas convencidos hoy de que el único Partido doctrinario y de orden es el Partido Civil, ingresamos en sus filas.

Juan Arguedas Gutiérrez
Alejandro Apú Carrillo
Alejandro Apú Ramírez
Antonio Alvarado Córdoba
Aníbal Apú Ramírez
José María Arrieta
Ramón Angulo
Bernabé Aguilar
Pedro Araya
Patrocinio Villalobos Madrigal
Casimiro Villalobos Sancho
José Bermúdez
Cupertino Villalobos
Juan Zenón Bustos
Enrique Barrientos
José María Barrantes Guevara
Emilio Barrantes
Joaquín Villalta
Narciso Busano
José María Bosque Mayorga
Pastor Valdés
Blas Barrantes
Antonio Bogarín
Mercedes Batres
Natividad Busano
Francisco Víctor
Felipe Luis Véliz
Celestino Bosque Cano
Manuel Vargas Flores
Eduardo Baltodano
Ramón Vargas Chavarría
Tito Velázquez
Pablo Bello
Francisco Villegas
Tobías Camacho Cascante
Federico Cambronero Madrigal
Próspero Cambronero Madrigal
Yanuario Cambronero Madrigal
Juan Carvajal
Antonio Carrillo
Juan Sirias
Cleto Castillo B.
Tomás Castro
Leandro Campos
Gregorio Campos Calvo
Nicolás Contreras Ruiz
Sebastián Coronado
Isidro Castro Acuña
José Carvaca
Manuel Chávez Mauricio
José Díaz
Atiliano Díaz Mayorga
Juan Duarte Mora
Tomás Díaz Jiménez
Blas Espinosa Bermúdez
Benjamín Espinosa
Pedro Fonseca Osés
Ulises Fuentes Duarte
Célimo Fernández
Perfecto Fernández
Isidro Gómez Rosales
José Guerrero Venegas
Entimo Gutiérrez Romero
Esteban Guillén Fonseca
Tomás Gómez
Hilario Guido Rodríguez
Crisanto Garay
Pedro Guido
Antonio González
Teodosio Chavarría
Hilario Hernández
Calasancio Chavarría
José de Jesús Chavarría
Miguel Inocente Rodríguez
José Jiménez Solís
Ricardo Jiménez
Rafael Jiménez
Tomás Jiménez Díaz

IMPORTANTE

Las personas que soliciten constancias de la edad de sufragantes, que han de despacharse en el Registro Civil, deben consignar el nombre y apellidos de los respectivos padres; y si es posible, el lugar de su nacimiento, con el fin de que en el Registro se despachen pronto las solicitudes. También deben mandarme por duplicado esas listas.

VÍCTOR OROZCO,
Presidente encargado del despacho

En este distrito hay más de 25 adhesiones de personas que no se pueden publicar y que votarán por el Partido Civil.

NUEVAS ADHESIONES DE LA CRUZ

- Don Victoriano Avilés
- » Bartolo Obando
- » Cleto Obando
- » Francisco López
- » Justo Hernández
- » José Hernández
- » Mercedes Flores
- » Encarnación Quesada
- » Martín Calvo
- » Justo Fletes
- » Vicente Medrano
- » José León Funes
- » Indalecio Mora
- » Ramón Torres C.
- » Félix Torres
- » Francisco Camacho
- » Clemente Espinosa
- » Cástulo Espinosa
- » Domingo Vázquez
- » José María Altamirano
- » Juan José León
- » Quirino Duarte
- » Olayo Montiel
- » Leoncio Martínez
- » Alberto Chavarría
- » Antonio Zamora
- » Adolfo Reyes
- » Tomás Mejía
- » Silverio Flores
- » Dolores Alegría
- » José Jesús Ruiz
- » Francisco Fonseca
- » Martín Navas
- » Miguel G. Umaña
- » Francisco Muñoz
- » Pedro Talavera
- » Juan Ramón López
- » Timoteo Chavarría
- » Severo Salgado
- » Lucio Alemán
- » Luz Meza
- » José M. Torres
- » José J. Suárez Reyes
- » Ramón Torres B.
- » José M. Obando
- » Ruperto Velázquez
- » Santos Narváez
- » Juan B. Narváez
- » Santos Zapata
- » Florencio Pavón
- » Felicitos Toruño
- » Antonio Chavarría
- » Leoncio Martínez F.
- » Reyes Molina
- » Antonio Paniagua
- » Rosendo Paniagua
- » Luis Pérez Dávila
- » Pablo Martínez
- » Canuto Hernández
- » Leoncio Chávez M.
- » Secundino Cárvez M.
- » Ildelfonso Ortiz
- » Feliciano Pizarro O.
- » Catarino Pizarro O.
- » Miguel Mejía
- » José Mejía
- » Pedro Calderón
- » Jorge Nílchez
- » Samuel Espinosa
- » Ezequiel Vázquez
- » Gonzalo Berríos
- » Julián Cruz
- » José Salablanca
- » Santiago Narváez
- » Francisco Macotelo
- » Guillermo Quesada
- » Encarnación Martínez
- » Leoncio Cruz
- » Roque Méndez
- » Fermín Torres
- » Raimundo Torres
- » Bartolo Aragón
- » Juan Sandino
- » Pablo Zambrana
- » José Vílchez
- » Dámaso Avilés
- » Elías Avendaño
- » Jerónimo Obando
- » Vicente Cubero
- » Leonidas Medrano
- » Jenaro Duarte
- » Francisco García
- » Julián Alemán
- » Ismael Martínez
- » Alejandro Narváez
- » Francisco Obando
- » Pablo Hernández
- » Lorenzo Jiménez
- » Pedro Pilarte
- » José María Salguero
- » Lázaro Gómez
- » Dionisio González
- » Dionisio Chavarría
- » Mercedes Coronado
- » Francisco Medrano

- Don Benvenuto Medrano
- » Anselmo Hernández
- » Frutos Chavarría
- » Dámaso Salguero

Los infrascritos, mayores y vecinos de Buena Vista de San Carlos, cantón de Quesada, hemos sido neutrales y convencidos que el único candidato que puede hacer el bien a Costa Rica es don Rafael Iglesias Castro; y que el único Partido de orden y cultura es el Partido Civil, nos adherimos a él de nuestra espontánea voluntad.

- Carlos Picado Araya
- Florindo Arce Venegas
- José Arce Venegas
- Tobías Arce Calderón
- Sofronio Arce Calderón
- Eugenio Aguilar Miranda
- José Aguilar Abarca
- José Arce Salas
- Domingo Aguilar Miranda
- Juan Chávez Granados
- Rafael Chávez Durán
- Octavio Chávez Durán
- Pedro Chacón Rojas
- Gabino Castillo Alvarado
- Juan Castro
- Marcial Gora
- Aquilino González
- Juan Andrés Jiménez Hernández
- Rafael Jiménez Hernández
- Luis Jiménez ú. ap.
- Ventura Miranda Zeledón
- Pascual Mejías Pérez
- Sixto Mejías Pérez
- Severo Mejías Arce
- Rafael Mejías Arce
- Benjamín Méndez Blanco
- Manuel Méndez Blanco
- Aurelio Morales Arce
- Rafael Morales Arce
- Alberto Miranda ú. ap.
- Mauro Miranda ú. ap.
- Eulogio Miranda Picado
- Matías Miranda Quesada
- José Matamoros Vega
- Juan Picado Castro
- Célimo Picado Araya
- Juan María Paniagua Rodríguez
- Celedonio Quesada Chinchilla
- Fulgencio Quesada Chinchilla
- Fernando Quesada Boza
- Agustín Rodríguez Murillo
- Zacarías Rodríguez Pérez
- Irineo Rodríguez Pérez
- Nicolás Rodríguez Rodríguez
- Manuel Rodríguez Rodríguez
- Honorio Rodríguez Rodríguez
- Eliseo Rodríguez Rodríguez
- Gamaniel Rodríguez Rodríguez
- Rafael Rodríguez Rodríguez
- Ramón Rodríguez Murillo
- Rogelio Salazar Saborío
- Salomón Umaña Hidalgo
- Rafael Ugalde Cruz
- Francisco Villegas ú. ap.
- Avelino Villegas ú. ap.
- Aurelio Zamora Quesada

Hay más de 25 que no se pueden publicar por diversas razones.

Pésame

El ocho del actual se cumplió un mes de haber fallecido en Limón nuestro querido amigo y correligionario don José Jalet Bicharas.

Con tan triste motivo reiteramos nuestro sentido pésame a su desconsolada familia.

Aclaración

Hago constar que mi decisión por el Partido Civil ha sido y es siempre incambiable, y que aunque ciertos desacuerdos con algunos compañeros de lucha política han dado lugar a que en los actuales momentos dejara de trabajar con actividad, como en otros tiempos lo he hecho, aquéllos no hacen suficiente mérito para que desista de mis firmes convicciones.

Declaro una vez por todas que soy ferviente civilista.

FRANCISCO CASTRO M.

Abangares, 23 de setiembre de 1913.

- Eligio Leal
- Miguel Ledezma Villegas
- Ponciano Leal
- Dolores López
- Manuel Moraga Somarribas
- José Maceo
- José Moraga Somarribas
- Sinforoso Moreira Bosque
- Rosario Mendoza
- Gabriel Mejía Campos
- Emeterio Mendoza
- Emilio Mendoza
- Avelino Mendoza
- Hipólito Miranda Arguedas
- Alberto Madrigal
- Félix Martínez A.
- Constantino Martínez
- Bernardo Medrano
- Ezequiel Orozco
- Ramón Obando
- Julio Obando Espinosa
- José Ortega
- Loreuzo Obando
- José Arias Núñez
- Cecilio Obando
- Francisco Obando
- Pablo Pizarro Rojas
- Dolores Peña
- Cupertino Pérez
- Felipe Peña
- Terencio Peña
- Eugenio Peña
- Concepción Peña
- Santos Pérez
- Mercedes Pazos
- Ramón Prado
- José María Pineda
- Tomás Prado
- Pascual Quirós Solera
- Nicolás Reyes Matarrita
- Abel Rojas Castro
- José Ruiz García
- Félix Reyes Matarrita
- Ramón Reyes Matarrita
- Calasancio Romero B.
- Faustino Rodríguez Guido
- José Antonio Rodríguez Guido
- Alonso Ruiz Coronado
- Gregorio Ramos
- Benito Rojas
- Manuel Rojas
- José Rueda Aguilar
- Guadalupe Rodríguez Conejo
- José María Rueda
- Manuel Solano Gutiérrez
- Vicente Solano Gutiérrez
- Piter Solano Alvarez
- Hermenejildo Solano Gutiérrez
- Víctor Suárez Lara
- Domingo Sirias
- José Salas Rodríguez
- José Suárez Morales
- Clodomiro Solís
- Sotero Sánchez Bermúdez
- Avelino Suárez Lara
- Pedro Salas Rodríguez
- Pafael Sánchez Solís
- Matías Zúñiga
- Segundo Sandino Cabrera
- Eusebio Santana
- Manuel Toscano
- Concepción Ugarte Castillo
- Faustino Umaña Cabezas
- Avelino Umaña Cabezas
- Pedro Zeledón Serrano
- Juan Bustillos
- Benedicto Castillo
- Manuel Castro Arce
- Felipe Castellón
- Atiliano Díaz Mayorga
- Casimiro Díaz Castillo
- Pablo Delgado
- Perfecto Fernández
- Víctor Fernández
- Claudio González Ruiz
- José Dolores Guzmán Espinosa
- Juan González Soto
- Vicente Galeano
- Cristóbal Jiménez
- Fidel Leal
- Miguel Ledezma Villegas
- Calixto Marín
- Manuel Moraga Somarribas
- Roberto Manzanares Alvarado
- Dolores Peña
- Narciso Peña
- Pablo Pizarro Rojas
- Antonio Rodríguez Guido
- Calasancio Romero Bado
- Nicolás Reyes Matarrita
- Ramón Reyes Matarrita
- Vicente Reyes
- Reinaldo Romero Espinosa
- Avelino Suárez Lara
- Domingo Sirias
- Rosendo Salas Agüero
- Cupertino Villalobos
- Joaquín Villalta
- Concepción Zúñiga
- Pedro Zeledón Serrano
- Francisco Chávez
- Anselmo Velázquez
- José de Jesús Leal

- Pedro Cruz Juárez
- Teodosio Chavarría
- Rodolfo García Salas
- Dolores Jiménez Juárez
- José Jiménez Pinilla
- Alejandro Ruiz Castro
- Trinidad Ruiz Castro
- Ciriaco Romero
- Ignacio Rojas Rodríguez
- Leonardo Ruiz
- Ernesto Ruiz Villegas
- Pedro Ruiz Villegas
- Silvestre Rojas Villegas
- Julio Sirias Guardado
- José Angel Villegas
- Crisanto Bermúdez
- Rafael Castro Chavarría
- Leonardo Flores Cubillo
- Valentín Mendoza Hernández
- Pedro Orozco Chaverri
- Marcos Obando Sirias
- Marino Zúñiga Rosales
- Guadalupe Alemán
- Vicente Alvarez Díaz
- Santiago Alvarez
- Ismael Araya Valencia
- Jacinto Díaz Castillo
- Tereso Espinosa Rosales
- Luis Espinosa Rosales
- Mercedes Espinosa Matarrita
- Paulino Juárez Rosales
- Antolín López Pérez
- Raimundo Morales
- Marcelino Morales
- Nicolás Morales
- Simeón Medrano
- Mariano Pérez Mendoza
- Antonio Rosales Díaz
- Alejandro Rosales Martínez
- Salvador Rosales Alvarez
- José Rosales Gómez
- Juan Sosa Cisneros
- Cirilo Sosa Villalobos
- José Villalobos Díaz
- Juan Villalobos Díaz
- Natividad Alvarez Moraga
- Alejandro Arce Gómez
- Juan Aranz Torres
- Concepción Araya Valencia
- Efigenio Bastos
- Teodoro Gómez
- Salvador Garay Torres
- Pablo Gutiérrez González
- Abelardo Gómez Rosales
- Tiburcio Morales
- José Montiel
- Joaquín Madriz Pérez
- Blas de Jesús Núñez Peralta
- Ramón Rosales Mendoza
- Andrés González Godoy
- Eduviges Rosales
- Cristóbal Torres Cortés
- José Antonio Vega Gómez
- Ambrosio Vega Gómez
- Teófilo Villarreal Aguirre
- Juan Zúñiga Carmona
- José Zúñiga Carmona
- Simón Zúñiga Hernández
- Juan Díaz Hernández
- Joaquín Díaz Díaz
- Juan Torres
- Mauro Aguirre
- Lorenzo Cortés
- Simón Godoy
- Cayetano Godoy
- Francisco Lorenzano
- Emilio Ruiz

Puntarenas, 19 de Octubre de 1913.

Los que suscribimos, mayores de edad y vecinos de Florencia de San Carlos, del cantón de Quesada, habiendo permanecido neutrales y convencidos de que el único Partido de orden y cultura es el Civil, de nuestra espontánea voluntad nos adherimos a él y daremos nuestro voto por don Rafael Iglesias que es el que hará la felicidad de Costa Rica.

- Lesmes Saborío Cruz
- Juan Suárez Chavarría
- Rafael Araya Mejías
- Julio Solórzano Chavarría
- Manuel Espinosa Cambronero
- Clodomiro Quesada Méndez
- Domingo Rojas Castro
- José Molina Quesada
- Rafael Ramírez Murillo
- José Sánchez Solís
- Pedro Castro Segura
- Fidel Ovarés Zúñiga
- Nicolás Sequeira Portuguese
- Salvador Madrigal Mesén
- Cruz Barrientos ú. ap.
- Juan Lorenzo Fonseca
- Florentino Cerdas Barboza
- Rodolfo Villalobos
- Eliseo Villalobos
- Raúl Mora Castillo
- Jesús Mora Sánchez
- Tomás Cascante
- Ramón Vargas Vargas
- Francisco Sánchez Rodríguez
- Moisés Mora Sánchez
- Jesús Murillo Núñez
- Víctor Mora Sánchez
- Modesto Barrantes Murillo
- Florentino Berrocal Porras
- Miguel Madrigal Mesén
- Domingo Madrigal Mesén
- Rafael Cortés Venegas
- Elías Boza Arce
- Ricardo Mejías Segura
- Tobías Jiménez Suárez
- Anastasio Araya Alfaro
- Gabriel Fernández Céspedes

Los infrascritos, vecinos del distrito cuarto de esta provincia habiendo sido neutrales y conociendo que el Partido Civil es el único, no sólo de orden y cultura sino el que puede hacer la felicidad de Costa Rica, de nuestra espontánea voluntad nos adherimos a él.

- Serafín Alvarado Alvarez
- Juan Alvarado
- Rafael Alvarado
- José Angel Bravo Hernández
- Rafael Castro Sánchez
- Samuel Castro Falcón

Viene de la 1ª página

llos que hoy tanto se empeñan en defender a los que por su culpa caen bajo el peso de la ley, mañana, si por desgracia para la patria llegan a satisfacer su sed de mando, mirarán con indiferencia la desgracia a que sus excesos les haya llevado.

He aquí, los resultados que hoy lamentamos, como consecuencia de esa propaganda antipatriótica y ofensiva del Fernandismo:

El Sargento Maurilio Muñoz, herido gravemente.

Los Inspectores Juan P. Sanabria y Alejandro Alpizar, heridos en la cabeza. El policía Eliseo Artavia, con varias heridas.

Y varios otros policías heridos con piedras.

Jenaro Leitón, honra del gremio de artesanos, herido grave y traicionadamente.

Señoras, señoritas y caballeros ultrajados con palabras soeces e irrespetuosas.

Los respetables hogares de don Abel

Bustos y don Victorino Soto allanados e injuriadas las esposas de éstos, aparte de varios otros heridos y golpeados.

Por último, un niño de don Luis Ramírez amenazado de muerte por disparos de revólveres de fernandistas, salvado por su madre; y el mismo señor Ramírez injuriado por no permitirles quitar la bandera roja que en su casa orgullosamente ostentaba.

Para terminar, mencionaremos el hecho de que un grupo de manifestantes, abusando de la prudente conducta de la policía y de su jefe el señor Agüero, a quien provocaron y desafiaron en la puerta del cuartel donde pretendían entrar con el pretexto de linchar al policía Bernabé Redondo, quien por su actitud enérgica había excitado sus iras, atentado que habrían llevado a cabo si la policía y su jefe, apoyados por un jefe del Resguardo, valerosamente no lo hubieran impedido.

EL CORRESPONSAL

Heredia, octubre 6 de 1913.

Sección telegráfica

San Pablo de Puriscal, 7 de octubre.

SEÑOR LIC. DON VÍCTOR OROZCO

Este pueblo valeroso y culto protesta indignado por los procedimientos del Fernandismo contra la compañía del Ferrocarril al Atlántico, que desacredita nuestra civilización.

Por el próximo correo envío CIENTO CUARENTA adhesiones a favor de nuestra causa.

Manuel A. Quirós

Santa Cruz, 8 de octubre.

Sábado en la reunión Fernandista se retó a los rojos para discutir. Nuestro orador aceptó, pero se arrepintieron; era una broma solamente, los azules no cedieron la tribuna. Así son, alardean cuando están solos, pero en presencia del adversario se deshacen en excusas para no ceder tribuna. En cambio, el civilismo les reta y les ofrece tribuna pero nunca la han aceptado. Se sabe que a los fernandistas se les ha prohibido discutir. Así pretenden engañar al pueblo. Con tanta mentira descarada con que los alientan. Saben que si se enfrentaran al Civilismo y discutieran no les quedaría un partidario. El Fernandismo es incompatible con la luz de la verdad, con todo y esa actitud azul el pueblo se está convenciendo de que los jefes fernandistas no hacen más que engañarlos y ese solo motivo hace que las filas civilistas se aumenten cada día. La desesperación agónica de los azules los tiene como locos, de ahí que cuando peoran no dicen más que disparates. Otras veces parece que se entretienen en ensayar comedias para el pueblo. La propaganda fernandista, en resumen, está asegurando más nuestro triunfo.

Corresponsal

Miramar, oct. 5.—Efectuamos reunión en plaza pública en competencia con los

fernandistas; llevaron la palabra de parte de éstos, Alvarez Hurtado y Albertazzi, quienes tuvieron que esconderse ante las argumentaciones formidables de don Juan de J. Valenciano (el coco de los Figueroa en Esparta) y don Mariano Navarrete.

El público miramarense rechaza a los falsos Republicanos y acoge con beneplácito al hombre que le dió vida a este pueblo durante su laboriosa administración, a Rafael Iglesias Castro que es el elegido de los pueblos de Costa Rica.

Aquí no pegan los azules, pues de los 572 votantes que tiene este distrito sólo 76 han podido catequizar con sus falsas libertades y sus falsos republicanismos; pero cuando los zarandemos y les quitamos todos los que no son ciudadanos hábiles para votar, les quedará el 25 por ciento de los 161 que hoy tienen.

Corresponsal

Puntarens, oct. 6.—Anoche hicimos espléndida reunión a pesar de no haber tenido oradores de San José; pero ya sabíamos que el Jefe del Partido Civil de la Provincia nos daría a conocer el estado general de nuestros distritos y eso aumentó el entusiasmo general, máxime cuando hemos podido valuar por convencimiento propio la gran minoría en que está el Partido Fernandista respecto del Civil.

Fueron muy aplaudidos todos los oradores, especialmente el Padre Valenciano y don Marcos Antonio Molina que nos dió a conocer muchos detalles que ignorábamos de la jira de don Máximo por el Guanacaste.

Los fernandistas, que todo lo pueden hacer en ésta, por tener cierta autoridad de su parte, trasladaron anoche su Club cien varas al Oeste del nuestro, contraviniendo así lo dispuesto por la ley. Que les aproveche.

Corresponsal

De Carrillo, Guanacaste

La jira de los candidatos don Rafael Yglesias Castro y don Máximo Fernández

Despejemos el horizonte azul Fernandista del Guanacaste

(Concluye)

Seguidamente visitó al entusiasta y altivo caserío Civilista Paso del Tempisque, donde esperaban ansiosos al señor Iglesias, en casa del honrado y trabajador don Manuel Paniagua, sujeto más iglesista que el mismo don Rafael, quien lo recibió en compañía de otros buenos amigos, ofreciéndole un buen refresco, el cual fué servido para todos los acompañantes. Gratiitud que en sí lleva don Rafael en bien del simpático caserío del Paso del Tempisque.

Filadelfia, setiembre 19.—Entrada del Fernandismo y su Jefe a la 1 p. m. bajo una lluvia torrencial y seguido de una tormenta destemplada de gritos del Fernandismo, desfilaron 189 montados. Fué hospedado el Jefe en casa de Manuel Bonilla C., casa exclusiva para dormida. ¡Y qué dormida! Al día siguiente que se levantó (del piso, digo así porque la tijaleta que alistaron no resistió al enorme peso de don Máximo—se abrió el fero por el medio y se fué al piso) de mal humor, renegando y maldiciendo

mil veces (costumbre innata) por la mala noche que pasó ¡lo compadecemos!, dijo estas palabras: «Mejor hubiera dormido en la costa del río Tempisque; no me han dejado dormir». El lector creerá que fueron chanchos los que no dejaron dormir a don Máximo? No, señores, los mismos fernandistas pasaron toda la noche en la plaza frente a la casa donde descansaba el Jefe, borrachos, gritando y viviendo al mismo Máximo Fernández hasta las 5 y 30 a. m.

Continuó con su séquito a tomar café en casa de don Francisco Cubillo, donde recibían los alimentos. Se constituyó allí sentándose a la mesa, luego se sirvió café y azúcar para endulzarlo y una vez listo principió a tomarlo, y ¡qué sorpresa para los acompañantes! tumbó el café y se retira. Los amigos llenos de espanto le preguntan ¿qué sucede don Máximo? ¡Nada! contestó. Aquéllos, no satisfechos, tratan de averiguar la incógnita y resulta que las sirvientas, equivocadamente, en lugar de azúcar sirvieron sal en la azucarera. Como era natural, don Máximo se sirvió sal por azúcar-salaron su café. Como verán, saboreó una vez más el amargor de su destino!

Así mismo saboreó una senda copa de vinagre guineo por whisky, equivocadamente, don Antonio Alvarez Hurtado en la misma casa Cubillo. Sentimos que el amigo Alvarez Hurtado haya apurado su mal trago whisvinagre. ¡Oh! infortunio!

Sigue rabiando don Máximo, y pregunta a su representante propagandista, ¿en qué han invertido tantos colones que se han gastado en este cantón? No veo partidarios; aquí hay en gaño; del Sardinal son unos cuatro y qué se ha hecho el dinero? Razón tuvo don Máximo, ha sido víctima, engañado; le decían siempre que el Cantón de Carrillo todo era Fernandista, Azull!!

Inconsecuencia: don Máximo no es consecuente; dos niñas entusiastas le saludaron con una recitación y ramos de flores que le ofrecieron. Y qué sucedió? Fueron víctimas del desprecio, pues ni las gracias le fueron rendidas.

Así otras niñas que en coro cantaron una marcha que dicen «Republicana», también corrieron la misma suerte que las primeras; nada de atención, ni las gracias. ¡Oh!, qué diferencia a la sublime amabilidad y atención con que descuella don Rafael Yglesias Castro: hay una inmensa distancia, como del cielo a la tierra, de Yglesias a Fernández.

Queda despejado el dominio político Civilista en Carrillo.

Corresponsal

Rectificaciones

Por error del encargado de la copia de la Directiva de Catedral que se publicó en el número pasado, se puso a don Rafael Cruz Meza como Peseecretario, el cual figuraba como Presidente Honorario; y por confusión de listas se pusieron a los señores Julio Jinesta Guardia, Manuel Corrales Solís y Abel Flores ú. ap. que no son civilistas, pues el primero es Duranista y los otros fernandistas. A esa Directiva se le dió publicidad porque en ella figuraban más de cuatrocientas nuevas adhesiones, las que se recogieron después de haberse publicado la primera vez dicha Directiva.

De Siquirres

Se nos comunica de ese lugar que el Alcalde, contraviniendo la Ley Orgánica, hace públicamente política por el Partido Fernandista; y que contra apreciables civilistas hace cosas indebidas faltando a la imparcialidad que debe guardar una autoridad de esa naturaleza, por lo que se está echando la odiosidad de la mayoría del pueblo. Llamamos seriamente la atención de la Corte de Suprema de Justicia.

Un nuevo Civilista

Sr. D. VÍCTOR OROZCO

Dígame, por vida suya, ¿hay todavía fernandistas?

Se pregunta porque en estas soledades no se sabe nada. La última noticia que me llegó fué el dicho de don Máximo por allá en La Liberia, que no tanto como se decía, pero sí era cierto lo de los rifes y el dinero.

Yo me tendí en mis cuatro varillas y dije: «Bueno, a estas horas el Licenciado está Ingrimo.»

Porque si es verdad aquello, verdad es también, que, en subiendo, nos llevaría a pelear con una parte de Nicaragua, para que la otra lleve a don Santos o algún otro al Campo de Marte (ojalá fuera al Campo Santo). Esto no lo desea ningún tico, a menos que esté desesperado.

Del otro partido nada malo tengo que decir; pero el pueblo debiera conocer los factores que lo forman, y son:

1º El pueblo, que va de ripio, de henchimiento, nada más. ¡Eso, hombre, eso y no me preguntes más, porque yo aprecio al Doctor!

2º Una multitud de levás rotas, sobre cuerpitos inútiles, que necesitan remendarse (no se qué remendarían subiendo el Doctor, aunque se crearan más empleos que los usados en la Corte de Francia en tiempo de los Luises y reinas italianas), aunque la Vaca no vuelva en sí, ni alquilando un repasto a don Ricardo.

3º Los grandes hacendados y comerciantes que necesitan la mar de privilegios, y... como don Carlos es tan bueno! ...

De esas tres clases compadecemos a la primera. ¿Qué ganará con sus afanes y carreritas? Me lo dirá de mayo en adelante.

Yo, si las torcidas me lo permiten, iré por allá a dar mi voto pa Rafael; ese muchacho puede hacer algo y mucho por el país. Y ojalá que se convengan los que hay por ahí retrecheros, que los otros tienen más pesos que la mula de mi compadre Serrano. ¡Viva Rafael!

EL VIEJO DEL MONTE

Setiembre de 1913.

Ofrenda

A la memoria de mi amigo Lisimaco Chavarría

La musa de la patria está de duelo, por eso envuelto en vaporoso manto tejo coronas de ciprés y acanto para el cantor que remontó su vuelo.

¡Es un sol que se apaga en nuestro cielo! Aquel bardo genial, todo él encanto, aquel sinsonte de armonioso canto enfermo de pesar deja este suelo.

Siempre de frente a un porvenir incierto y bogando en su barca poderosa, llegó por fin al misterioso puerto.

Y cuentan que en la noche silenciosa sobre la tumba del cantor ya muerto vela su musa en actitud llorosa!

MANUEL JIMÉNEZ A.

Orotina, 28 de agosto de 1913.

Nota.—Este soneto fué escrito recién acaecida la muerte del bardo; si no se publicó a su tiempo fué por circunstancias ajenas a la voluntad de su autor.

Discurso de la señorita Socorro Jiménez

Bienvenido seáis, ilustre caudillo del Partido Civil, a nuestro humilde seno, donde os recibimos y saludamos con efusión. Vuestra presencia y la de vuestros dignos acompañantes honran nuestro pueblo y embriagan de placer nuestros corazones.

Es indescriptible, preclaro señor, el júbilo que hoy experimentamos todos los que tenemos la dicha de engalanarnos con la insignia de la noble causa y ostentar con orgullo la bandera roja, emblema sacrosanto de MORALIDAD Y TRABAJO.

Vos, estimado señor, cual brillante estrella que recorre el firmamento, recorréis todos los pueblos de nuestra querida patria, no con aventuras personales sino sembrando el bien público, encarrilando al hombre por el sendero de la más sana moral, buscando a la vez la felicidad a que tiene derecho nuestro laborioso pueblo.

Eso, señores, lo hace un buen patriota, y esos son los más sagrados y sublimes ideales de nuestro eximio candidato sintetizados en el hermosísimo lema MORALIDAD Y TRABAJO.

Recibid, digno caudillo, el homenaje que este pueblo os rinde por mi medio con esta guirnalda de lindos claveles, como símbolo de nuestro glorioso triunfo y del indubitable bien del país cuando de nuevo os halléis al frente de su gobierno.

Aquí tenéis, pues, este tributo que mis manos tienen la dicha de traspasar a las vuestras.

EE DICHO

IMPRESA ALSINA, SAN JOSE, C. R.